



## IMPACTOS DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA SOCIEDADE E ORGANIZAÇÕES

ISSN: 2594-8083



(X) Graduação () Pós-Graduação

### CARACTERIZACIÓN DE LA AGRICULTURA FAMILIAR CAMPESINA DE LA COLONIA PROTRERO SUR

Gladiz Zunilda Gonzalez UNA-FCA-PJC gladiz.gonzalez@gmail.com

Nelson David Lesmo Duarte UNA-FCA-PJC nelson.lesmo@agr.una.py

Cristian Reinaldo Lesmo Duarte
UNA-FCA-PJC
crisles29@hotmail.com

Laiana Patricia Paredes Lópes UNA-FCA-PJC laiana.paredes@agr.una.py

Sixto Barreto Pérez UNA-FCA-PJC sixto.barreto@agr.una.py

Gustavo Daniel Vega Britez UNA-FCA-PJC gustavo.vega@agr.una.py

#### **RESUMO**

La agricultura familiar desempeña un papel central en el desarrollo rural de América Latina y Paraguay cuenta con gran números de Agricultura Familiar Campesina. Considerando el papel de la AFC en el país, con esta investigación se tuvo como objetivo de caracterizar la agricultura familiar campesina de la colonia Potrero Sur, para el efecto fueron encuestados 24 viviendas de la misma localidad. Com una metodologia de diseño no experimental, recabando datos cualitativos y cuantitavos de la muestra representativa. Los resultados demuestan que el 92% esta como cabeza de hogar de sexo masculino y donde mayormente se dedica a trabajar la tierra y las mujeres com los quehaceres de la casa,com una franja etária de 33% (52 a 62 años), 29% (26 a 40) 17% (41 a 51 años). Los mismos, tienien un 63% participa en comités y los ingresos con 79% es por zafra y el 75% solo cuenta con estudios primários. La finalidad de la finca con 83% es el autoabastecimiento y renta, y el 92% trabaja en la agricultura y el resto en ganaderia, el 62% de sus productos los comercializa en forma directa, el 83% de las tierras son tituladas com un 70% fueron adquiridas por herencia. Con ello, la fortaleza de la comunidad es la tenencia de tierra, la oportunidad es el mercado que tienen y la debilidad es la poca asistencia técnica, la amenaza es el clima, las plagas y enfermedades.

Palabras claves: caracterización socioeconómica; agricultura familiar.





# IMPACTOS DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA SOCIEDADE E ORGANIZAÇÕES ISSN: 2594-8083

VIIEIGEDIN
4 a 7 de Junho de 2024
Totalmente Online o Gratuilo

La agricultura Familiar Campesina es la que trabaja utilizando principalmente la fuerza de trabajo familiar para la producción, siendo ésta básicamente de autoconsumo y de renta de una finca, que, además no contrata en el año un número mayor de 20 (veinte) jornaleros asalariados de manera temporal em épocas específicas del proceso productivo, que residen en la finca o en comunidades cercanas y que no utiliza, bajo condición alguna sea en propiedad, arrendamiento, u outra relación, más de 50 ha (cincuenta hectáreas) en la Región Oriental y 500 ha (quinientas hectáreas) en la Región Occidental de tierras independientemente del rubro productivo segun el Censo Agropecuario Nacional (CAN, 2022) y para Almada y Barril (2007), quienes efectuaron una caracterización estableciendo tres sub-tipos: Agricultura Familiar Minifundista, Agricultura Familiar de la Pequeña Producción y Agricultura Familiar de Mediana Producción.

Los dos últimos Censos Agropecuarios traen datos preocupantes sobre la agricultura familiar campesina de Paraguay: entre 1991 y 2008 las fincas con menos de 50 ha tienen una reducción de 7,8% en el número de unidades y de 15,8% en su superficie, en cuanto que las fincas con mayores áreas crecieron 23,4% y 35,5% en estas dos variables, respectivamente (MAG, 2009). Esa variación va en aumento, con lo que en el último Censo Agropecuaio Nacional se tuvo una reducción, del 91% bajó para 89% de porcentaje de fincas ocupadas.

El objetivo de esta caracterización de la agricultura familiar campesina en la colonia Potrero Sur (PS) es comprender su dinámica socioeconómica y tecnológica. Para ello, se busca conocer el nivel socioeconómico de los productores en PS, identificar las tecnologías utilizadas en sus actividades agrícolas, así como clasificar la variedad de rubros que producen. Además, se pretende elaborar un análisis FODA (Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas) para entender de manera integral los factores internos y externos que afectan a la agricultura familiar en esta comunidad. Con estos objetivos, se busca proporcionar una visión holística que permita identificar áreas de mejora y oportunidades de desarrollo para los agricultores de PS.

El estudio de carácter no experimental se realizó caracterizar la agricultura familiar campesina de la colonia Potrero Sur, Distrito de Zanja Pyta, Departamento de Amambay. La población de estudio estuvo compuesto por 56 productores rurales de la zona colonia Potrero Sur, se realizará a través de una encuesta a una muestra de 24 familias.

### 2. DISCUSIÓN Y ANÁLISIS DE DATOS

La agricultura familiar campesina en America Latina tiene un desempeño importante para el desarrollo rural y la seguridad alimentaria. Las actividades que desempeñan son las





### IMPACTOS DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA SOCIEDADE E ORGANIZAÇÕES

VII EIGEDIN
4 a 7 de Junho de 2024

cuidados de los animales para diversos fines como para el trabajo, transporte y para la venta.

En los últimos años, se ha reconocido cada vez más la importancia de la agricultura familiar para superar la pobreza y promover el desarrollo rural en América Latina (Dyer, 2022).

En esta investigación se evidencia que el 88% de los trabajadores encuestados en sus fincas son de género masculino y son los encargados de las operaciones en el campo, mientras que el restante 12% son mujeres. La distribución mayoritaria de hombres en el trabajo agrícola se debe a la naturaleza de las labores pesadas requeridas. Por otro lado, las mujeres asumen roles como amas de casa, llevando a cabo tareas domésticas como el cuidado del hogar, la preparación de alimentos, el cuidado de animales menores y la atención de los niños y niñas.

Mayormente, las mujeres se centran en las labores domésticas y, en algunos casos, participan en actividades comerciales según Sanon, (2010). Esta distribución de roles refleja la tradicional división de género en muchas comunidades agrícolas, donde se asignan responsabilidades basadas en roles culturalmente establecidos.

Con ello, la franja etaria de los pobladores que trabajan en la finca se puede destacar que los más jóvenes, en su mayoría, aún asisten a sus familiares en la finca y no han establecido un hogar independiente. En la misma se distribuye de la siguiente forma, de 26 a 40 con 29% de participación, 41 a 51 años, con 17%, de 52 a 62 años, con 33 % y con mas de 62 años, 21% de participación.

Con ello, el 96% de los agricultores trabajan en sus propias fincas, mientras que solamente un 4% trabaja afuera. Este pequeño porcentaje de personas empleadas en fincas ajenas suelen tener aun así su propia producción destinada al autoconsumo. Esta distribución refleja la alta prevalencia de agricultores que gestionan sus propias tierras, garantizando así una producción destinada, en gran medida, a satisfacer sus necesidades personales.

Las participaciones en los distintos comités, organizaciones, asociaciones, cooperativas que participan y también los que no participan en ningún de los que hemos nombrado anteriormente, el 4% de las tienen una participación en asociación como en su comunidad, tienen un participación activa, el 33% no participa en ningún grupo mencionado, y el 63% tiene una participación activa en su comité y otros que han salido del mismo y después han vuelto en su comité que de esa forma les facilita las ventas de sus productos; por eso la FAO (2014) menciona que la asociación entre las familias pobres es fundamental para mejorar sus medios de vida, fortalecer la unidad, la confianza y cohesión social y desarrollar iniciativas más complejas, con resultados que le dan sentido de pertenencia social y económica.





# IMPACTOS DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA SOCIEDADE E ORGANIZAÇÕES ISSN: 2594-8083

VIIEIGEDIN
4 a 7 de Junho de 2024
Totalmente foliare e firatulo

Los ingresos de cada familia de la comunidad de potrero sur que es de 4% es jornalero que sus actividades es por jornal, cabe mencionar también que ellos tienen producción de autoconsumo, el 17% de las familias tienen un ingreso mensual que tienen una dedicación en otros rubros ya sea como docente, enfermeras y el 79% es por zafra sus ingresos,

La escolaridad de las familias es del el 75% tiene primera completa, 17% secundaria completo y tan solo el 4% tiene nivel terciario y/o universitario, a pesar de niveles bajos en educación la mayoría escribe y se expresan muy bien. La finalidad de la finca en cuanto a producción se puede mencionar el 4% para renta, el 13% es para autoabastecimiento y que el 83% es para autoabastecimiento y para la renta. Y sus actividades las principales son la ganadería de 8% y la agrícola es del 92%. En cuanto a mercado para la venta de sus productos, el 38% entregan a acopiador que se van a buscar los productos de la finca y el 62% de las familias hacen de forma directa, cabe mencionar que ellos traen su producto en la ciudad para la venta directa; algunos venden en la feria libre y otros traen a venden por la calle. Y las tenencias de las tierras, el 17% son ocupantes y el 83% propiedad privada.

Análisis FODA: Fortaleza: La tenencia de tierras representa el pilar fundamental para la familia de Potrero Sur. La unanimidad (100%) en la percepción de esta propiedad como su mayor virtud se fundamenta en la dificultad para adquirir tierras debido a su elevada valoración. La transmisión hereditaria resalta como la principal vía de acceso a estas tierras. **Oportunidad**: La proximidad geográfica a la ciudad les otorga una ventaja estratégica en el mercado. Esta cercanía facilita la comercialización de sus productos. A pesar de que algunos productores no están asociados a comités u otras organizaciones, logran colocar sus productos en el mercado. Por otro lado, aquellos integrados en comités, como el de la feria libre, realizan ventas bisemanales. **Debilidad:** La carencia de asistencia técnica resalta como la principal debilidad, mencionada por el 90% de los encuestados en Potrero Sur. Se requiere orientación especializada para incrementar la productividad y adoptar tecnologías innovadoras. Asimismo, el éxodo rural de los jóvenes, mayormente motivado por fines educativos, constituye otro aspecto relevante. Amenaza: Dos amenazas primordiales son identificadas por unanimidad. En primer lugar, la inestabilidad climática impacta de manera significativa en la producción agrícola. Además, la incidencia recurrente de plagas y enfermedades representa un riesgo latente para los cultivos, pudiendo ocasionar pérdidas considerables o incluso la anulación de la producción en algunos casos.

### **3 CONCLUSIONES**





### IMPACTOS DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL NA SOCIEDADE E ORGANIZAÇÕES ISSN: 2594-8083

VIIEIGEDIN 4 a 7 de junto de conto

Se concluye que la comunidade en estudio tiene las características tradicionales de la Agricultura Familiar Campesina, con su predominancia del genero masculino trabajando la tierra, con nível de educación bajo, y con escasa assistencia técnica, no obstante, con una tenencia de tierra com gran porcentaje de propiedad privada.

### **REFERENCIAS**

Almada, F; Barril, GA. 2007. La importancia de la agricultura familiar en el Paraguay. Paraguay :IICA. (La agricultura familiar en los países del cono sur).

CAN-Censo Agropecuario Nacional- 2022. Agricultura Familiar. VI Censo Agropecuario Nacional 2022. 15 abril 2024. Dispinible en:

 $https://can2022.mag.gov.py/geoportal/pdf/AGRICULTURA\_FAMILIAR\_PRESENTACION\_CAN2022.pdf$ 

Dyer, Christopher, 'Peasant farming: Livestock and pasture', *Peasants Making History: Living In an English Region 1200-1540* (Oxford, 2022; online edn, Oxford Academic, 18 Aug. 2022), https://doi.org/10.1093/oso/9780198847212.003.0007, accessed 15 Apr. 2024.

FAO (Organización de las Naciones Unidad para la Alimentación y la Agricultura). 2014.

Factores que afectan la viabilidad de los pequeños agricultores (en línea). Consultado el 25 de oct. de 2023. Disponible en: http://www.fao.org/docrep/005/y4137s/y4137 s0l.htm

MAG- Ministerio de Agricultura y Ganadería. Censo Agropecuario Nacional 2008. Asunción, 2009.

Sanon, W. 2010. Estructuración y fortalecimiento de un movimiento agroecológico en Haití. Cayes-Jacmel, Haití. Pp. 28-49